



DÍA CON DÍA

HÉCTOR
AGUILAR
CAMÍNhector.aguilarcamin@milenio.com

El Mecanismo

Muchos y muy buenos autores, como Nadia Urbinati, Timothy Sneider, Anne Applebaum, han descrito los pasos que los movimientos populistas y sus líderes suelen dar, como aprendidos en un manual, para corroer por dentro la democracia.

Yo he citado aquí la exactitud con que Jan Werner-Muller (¿Qué es el populismo?, Grano de Sal, 2017) describió el mecanismo, y lo mucho que se parecía a lo que López Obrador buscaba ha-

cer en México, y está a punto de lograr: destruir la democracia a nombre de la "verdadera democracia", la suya, la de El Pueblo.

El mecanismo es inconfundible y me lo he encontrado descrito en la más sintética y elocuente de las maneras en un tuit reciente de Paco Calderón, @Cartón Calderón.

Dice Calderón, a quien hay quien considera el mejor politólogo de México, que estaba limpiando las imágenes de su Whatsapp y se encontró un cartón suyo de hace seis años, cuyo contenido le pareció "más vigente que nunca".

Coincido. Es la mejor descripción sintética que he leído del mecanismo de destrucción populista de la democracia.

Se titula:

Cómo dismantelar una democracia, en 4 "sencillos pasos".

1. Un líder carismático es elegido, con la gran promesa de que va a salvar a la gente de una gran crisis.

2. El nuevo líder encuentra un chivo expiatorio, al cual se pueda culpar de todos los problemas.

3. Se ataca y debilita a las primeras líneas de defensa de la democracia: La prensa libre y El Sistema de justicia

4. Finalmente, se cambian las reglas para que sea difícil remover a las personas en el poder.

Calderón cita la fuente de sus 4 pasos. Es un balance del estado de la de-

mocracia en el mundo hecho por la revista *The Economist* en 2018, titulado: "Luego de décadas de triunfo, la democracia está perdiendo terreno".

Un buen ejercicio analítico para los días que corren en México es cottejar nuestra realidad política y decir en qué paso de destrucción democrática estamos.

Yo creo que en el 3, entrando al 4. Si el INE y el tribunal electoral le conceden al oficialismo las mayorías calificadas que pretende, estaremos de lleno en el 4. ■

Los cuatro pasos para
corroer por dentro la
democracia